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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
 
IEEQ POR DECIDIR SOBRE NUEVO PARTIDO 
Por Karen Munguía 
La próxima semana se dará a conocer si se admite o no la solicitud de registro de la asociación Querétaro con 
Rumbo como partido político local, informó Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Instituto Electoral del 
estado de Querétaro (IEEQ). En entrevista, recordó que el calendario marca 60 días para dar una respuesta a 
la asociación después de recibida su solicitud el pasado 31 de enero, por lo que la siguiente semana se definirá 
su aprobación o rechazo. “El procedimiento nos marca 60 días, recibimos la solicitud y estaremos resolviendo, 
se nos vence el plazo la segunda semana de abril, ahí es cuando pasa a consejo general y ahí es donde 
pasa”, dijo. Recordó que el proceso de constitución de partidos políticos locales comenzó el año pasado con la 
presentación de los avisos de intención de 11 asociaciones y organizaciones civiles, de las cuales sólo una 
cumplió con las asambleas necesarias y el número de personas afiliadas. “Al inicio tuvimos 11 avisos de 
intención, de los cuales procedieron cuatro y, al momento, uno solo se encuentra en este procedimiento y en 
próximas fechas estaremos diciendo si es procedente o no, y entraría ya para el siguiente proceso 
electoral”, comentó. En días pasados, Muñiz Rodríguez detalló que el Instituto Nacional Electoral 
(INE) continuaba revisando las afiliaciones presentadas por la organización Querétaro con Rumbo A.C., esto 
como parte del proceso de constitución de partidos políticos. Querétaro con Rumbo A.C. es representado por 
Concepción Herrera Martínez, quien anteriormente fue presidenta del extinto partido político local Querétaro 
Independiente. (DQ 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/ieeq-por-decidir-sobre-nuevo-partido-9876898.html 
 
VOTARÁ IEEQ AUTORIZAR UN PARTIDO CON REGISTRO LOCAL 
Por Janet López 
Grisel Muñiz Rodríguez, presidenta del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), 
adelantó que será la próxima semana cuando se determinará si Querétaro con Rumbo, cumplió con todos los 
lineamientos para obtener el registro de partido político local. La segunda semana de abril concluirán los 60 
días máximos para que el IEEQ responda a la solicitud de conformación, mismos que concluirán la segunda 
semana de abril. Se acercaron al IEEQ 11 partidos políticos para ser tomados en cuenta dentro del proceso, a 
tres de ellos se les autorizó realizar sus asambleas y procesos de afiliación, solo uno cumplió 
satisfactoriamente los requisitos para poder presentar la solicitud de registro. “Al inicio tuvimos 11 avisos de 
intención, de los cuales procedieron cuatro, al momento, uno solo se encuentra en este procedimiento, en 
próximas fechas estaremos diciendo si es procedente o no.”, indicó. De obtener el registro, podrá participar 
con candidaturas dentro del proceso electoral del 2024. Cabe recordar que Querétaro con Rumbo tiene las 
mismas dirigencias de Querétaro Independiente, que fue el primer partido político con registro local, mismo 
que perdió en las pasadas elecciones, tras no sumar los votos exigidos. (AM 14) 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/votara-ieeq-autorizar-un-partido-con-registro-loca/ 
 
EX DIRIGENTE DEL EXTINTO “QUERÉTARO INDEPENDIENTE” VA POR CREACIÓN DE NUEVO PARTIDO 
POLÍTICO 
Solo una asociación civil se mantiene en el proceso para constituirse como partido político local, indicó la 
presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Grisel Muñiz, quien detalló que en este mes 
de abril deberán emitir una resolución. Al mes de enero la asociación, que encabeza Connie Herrera, ex 
presidenta del extinto partido “Querétaro Independiente” y también exdiputada local, cumplió con requisitos 
como 14 asambleas válidas y al menos una afiliación de 5 mil 755 personas. La Presidenta del IEEQ recordó 
que el proceso marca un plazo de 60 para que el instituto emita una resolución, una vez que recibió las 
solicitudes, sin embargo, solo “Querétaro con rumbo” entregó de manera formal dicha solicitud. «El plazo se 
nos vence la segunda semana de abril, entonces ya ahí pasará a Consejo General y ahí nos estaríamos 

https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/analiza-ine-afiliacion-de-nuevo-partido-politico-9749302.html
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pronunciando al respecto. Al momento solo uno solo se encuentra en el proceso», apuntó. Fueron al menos 11 
las asociaciones que en un primer momento se inscribieron para este proceso, de las cuales solo 4 cumplieron 
con los requisitos, pero solo uno entregó su solicitud de registro. «Los restantes desistieron, no recibimos su 
solicitud», explicó al tiempo de que destacó que una vez que se tenga una resolución el nuevo partido político 
local estaría listo para participar en el proceso electoral de 2024. 
 
https://adninformativo.mx/ex-dirigenta-del-extinto-queretaro-independiente-va-por-creacion-de-nuevo-
partido-politico/ 
 
ASTERISCOS 
Nuevo partido. La próxima semana, el IEEQ definirá si el organismo Querétaro con Rumbo logró cumplir a 
cabalidad todos los requisitos para obtener su registro local como partido político. Desde la dirigencia de la 
organización política, Connie Herrera se siente confiada, pues ya se sabe el caminito para crear nuevos 
partidos, por lo que el problema será mantener el registro tras las próximas elecciones, o Querétaro con 
Rumbo podría tener el mismo destino que el ahora extinto Querétaro Independiente. (AM 10) 
 
REFORMA ELECTORAL 
 
CELEBRA LA PARIDAD PRESIDENTA DEL TSJ 
Por Sergio Venegas Alarcón 
 Constitución General, en donde ya viene todo el tema de paridad de género en cargos de elección, incluso en 
las fórmulas municipales, que permite la igualdad de oportunidades y que se facilite el acceso de las mujeres 
a estos cargos y en específico a presidencias municipales. Si viene una norma secundaria a la Constitución que 
amplía esos beneficios o posibilidades será siempre bienvenida. Lo que estaría mal es que una ley secundaria 
restringiera, Eso es lo que entiendo, a través de los medios de comunicación, ampliar en la legislación local 
este beneficio que ya existe en la Constitución. PDA: Cada vez es mayor la participación de la mujer. Ahora 
mismo la primera presidenta del Instituto Nacional Electoral y aquí presidentas en los poderes judicial y 
legislativo. ¿Es tiempo de mujeres? TIEMPO DE MUJERES MARIELA PONCE: Yo digo que todo el tiempo es 
tiempo de mujeres. La diferencia es que hoy las mujeres nos decidimos más a participar en áreas que antes 
reservadas a las figuras masculinas. Hoy estamos más preparadas y capacitadas. Ha habido más apertura en 
las universidades en carreras antes reservadas a los hombres; por ejemplo, derecho. Eran pocas las mujeres 
en generaciones pasadas o en otras áreas como ingeniería o arquitectura. Así con mayor preparación tenemos 
acceso a cargos de gobiernos federal, estatal o municipales. PDA: En el Poder Judicial ya son mayoría (…) (PA 
principal y 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/celebra-la-paridad-presidenta-del-tsj/ 
 
PAN AVALA REFORMA ELECTORAL DEL IEEQ EN TEMAS DE PARIDAD 
El Partido Acción Nacional ve manera la propuesta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro de constituir 
candidaturas exclusivas para mujeres en las alcaldías de la zona metropolitana para el proceso 2024, declaró 
Leonor Mejía, presidenta del partido en la entidad. “El Instituto electoral encabezado por Grisel Muñiz tiene 
contemplado ingresar este proyecto a la legislatura para su eventual aprobación antes de que acabe está 
primera quincena de abril; hasta el momento, las dirigencias del PRI y Acción Nacional les parece buena la 
propuesta, que podría ejecutarse. Leonor Mejía comentó que su partido anteriormente le ha dado a mujeres 
lugares en estás candidaturas, sin embargo, los candidatos a las alcaldías de El Marqués, Corregidora y 
Querétaro fueron varones los colocados por Acción Nacional, lo que se busca es que en las demarcaciones más 
pobladas sea mujer quién quede en la posición. “Está reforma se dará con la intención que los partidos políticos 
no destinen candidaturas en municipios con mayor densidad poblacional a varones, cómo normalmente 
resulta en los procesos; sino que por ley tengan que destinar algunas de estas posiciones a mujeres y s e dé 
este proceso de paridad”. 
 
https://www.informaoriente.com.mx/politica/pan-avala-reforma-electoral-del-ieeq-en-temas-de-
paridad.htm 
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VAN CONTRA EL PLAN B 
Por Fernando Venegas 
En defensa de la democracia y de los derechos políticos de las mujeres, la Red Nacional de Mujeres Defensoras 
de la Paridad en Todo, advirtió que promoverán una Controversia Constitucional en contra de la Reforma 
Electoral, mejor conocida como el Plan B y a la par, trabajarán para que la iniciativa del IEEQ que plantea 
enviar mujeres para la disputa electoral en las principales alcaldías sea una realidad. Vanesa Garfias, 
Presidenta en Querétaro de la Red Nacional de Mujeres Defensoras de la Paridad en Todo, expuso que una de 
las bases de la lucha feminista durante décadas, ha sido el derecho a participar activamente en las decisiones 
comunitarias mediante la política. Apuntó que el Plan B, es un atentado en contra de sus derechos a una 
participación igualitaria en las contiendas electorales “No podemos dar por sentados nuestros avances. Basta 
de cualquier oportunidad que detecte el patriarcado para que nuestros derechos sean nuevamente 
cuestionados. Para muestra, tenemos la serie de modificaciones Constitucionales emanadas del gobierno 
Federal que pretenden limitar las atribuciones al Tribunal Electoral en materia de paridad con el llamado Plan 
B que dinamita nuestra democracia”. Aseveró que no permitirán que se dinamiten los cimientos de las 
instituciones que han garantizado la democracia y con ello, regresar al viejo régimen de partido de estado que 
tantas vidas costó desmantelar (…) (PA 3) 
 
https://plazadearmas.com.mx/van-contra-el-plan-b/ 
 
http://rrnoticias.mx/2023/04/05/invitan-activistas-a-partidos-politicos-a-postular-a-mujeres-a-las-
alcaldias-metropolitanas/ 
 
https://bitacoradiario.com/mujeres-celebran-iniciativa-que-garantiza-la-paridad-de-genero/ 
 
https://rotativo.com.mx/metropoli/queretaro/activistas-buscan-firmar-convenio-paridad-con-partidos-
politicos-en-queretaro_1504545_102.html 
 
BAJO RESERVA 
La próxima semana se conocerá el proyecto de reforma electoral. Nos cuentan que la próxima semana, la 
presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, se reunirá con los representantes de los partidos políticos. Ellos, 
nos refieren, recibirán de Muñiz el proyecto que se ha venido cocinando para reformar la ley en la materia, 
con la cual se pretende organizar el proceso electoral 2004, el cual deberá iniciar en el último tramo de este 
año, pues se renovarán los 18 ayuntamientos y los 25 escaños en el Congreso local.  (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/bajo-reserva-06-de-abril-de-2023/341777 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
PAN y PRI, a favor de la postulación paritaria 
Necesaria y positiva la propuesta de Reforma Electoral de Querétaro que garantiza mayor participación de 
mujeres en municipios con mayor población, señalaron Abigail Arredondo, dirigente estatal del PRI y Leonor 
Mejía Barraza, líder del PAN. (N) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
GOBIERNO FEDERAL TIENE EN COMPLETO ABANDONO A PRODUCTORES DEL CAMPO QUERETANO, 
ASEGURA PAN 
La difícil situación que atraviesan los productores del campo queretano a causa de la sequía, que no se tenía 
desde hace 30 años, requiere del apoyo del gobierno federal de Morena, que tiene en completo abandono al 
sector primario en la entidad. Expresó la presidenta estatal del PAN, Leonor Mejía, quien manifestó que los 
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apoyos emergentes que está realizando gobierno panista estatal, como la entrega de tres mil 370 toneladas de 
maíz a 14 mil productores afectados por la sequía, requiere también del esfuerzo federal para hacer frente a 
esta compleja situación. (DQ, EUQ, PA) 
 
PRI 
 
CRECIMIENTO DISPAR EN SJR AFIRMA EL PRI 
A pesar de que San Juan del Río es el segundo municipio más importante del estado y en él se han asentado 
importantes industrias, el crecimiento y desarrollo no ha sido parejo en algunas zonas, pues aún prevalecen 
factores que merman la calidad de vida de quienes viven en esos sitios, afirmó la presidenta del Comité 
Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional, Abigail Arredondo.  (ESSJR) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: SURGEN CENTRALITAS POR TODA LA CIUDAD 
Crece sistema no regulado de transporte, pero más barato y popular con BlaBlaCar. (DQ, principal) 
 
N: PUNTA DE ICEBERG 
Cibernarcomenudista detenido por Policía Cibernética (PoEs). (N, principal) 
 
AM: REDUCEN ACCIDENTES EN FRAY JUNÍPERO SERRA  
Tras la implementación de las fotomultas, la Secretaría de Seguridad Ciudadana informó que hay una 
reducción en los niveles de velocidad en la vialidad.  (AM, principal) 
 
EUQ: CRECIÓ EL EMPLEO EN LA ENTIDAD EN MARZO: IMSS 
Estado cerró el primer trimestre con 18 mil 832 puestos de trabajo, 10.5% más que el mismo periodo de 2022. 
(EUQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
IMPULSA ST INICIATIVAS PRODUCTIVAS A FAVOR DE LAS MUJERES 
La ST ha entregado equipamiento para el autoempleo a 144 iniciativas productivas lideradas por mujeres de 
los 18 municipios, dio a conocer la titular Liliana San Martín, quien precisó que, con este apoyo se han 
beneficiado 274 emprendedoras. (N, DQ, AM) 
 
 
QUE NO FRENARÁN EL ACUEDUCTO III 
La administración estatal trabaja para dar cumplimiento a los requisitos establecidos por las instancias 
federales y así poder iniciar con la construcción del Acueducto III este año, a pesar de las pugnas o 
inconformidades que puedan gestarse desde el vecino estado de Hidalgo. Declaró el vocal ejecutivo de la CEA, 
Luis Vega, quien externó la urgencia de concretar el proyecto para darle viabilidad a la calidad de vida de las 
y los queretanos en las próximas décadas. (PA) 

 
PODER LEGISLATIVO 

 
CONGELAN INICIATIVAS EN LA 60 LEGISLATURA 
Dos comisiones son las que acumulan el 36% de las iniciativas sin dictaminar dentro del congreso del estado: 
la de Educación y Cultura, que preside Ana López (PAN) tiene 15; y la de Gobernación, Administración Pública 
y Asuntos Electorales, que dirige Selene Salazar (PAN), con 21. Graciela Juárez, presidenta de la Mesa Directiva 
del Congreso local, expuso que son 100 las iniciativas que se encuentran sin dictaminar dentro de alguna de 
las 25 comisiones que integran la 60 Legislatura. (EUQ) 
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CORTOCIRCUITO PROVOCÓ LA MOVILIZACIÓN DE CUERPOS DE EMERGENCIA EN EL CONGRESO LOCAL 
Este miércoles, se registró un cortocircuito en la azotea del Congreso del estado durante la instalación de 
paneles solares. Ante este hecho, se produjo la movilización de los cuerpos de emergencia, tras el humo 
provocando el desalojo de alrededor de 80 trabajadores. El diputado presidente de la Comisión de Seguridad 
y Protección Civil, Antonio Zapata, señaló que no hubo afectaciones gracias a la pronta respuesta que tuvieron 
los brigadistas y trabajadores del Congreso. (DQ, N, EUQ) 
 

MUNICIPIOS 
 
AUMENTAN BENEFICIARIOS EN MÉDICO CONTIGO  
La directora del Sistema Municipal DIF de Querétaro, Gabriela Valencia, informó que en lo que va del año se 
han realizado 7 mil 45 nuevos registros en el programa “Médico Contigo” y 7 mil 88 consultas médicas, de las 
cuales 4 mil 147 fueron a domicilio; 2 mil 934 a través de módulos fijos, en cada una de las siete delegaciones; 
276 en las jornadas que se efectúan cada miércoles; y 231 atenciones exclusivamente para mujeres 
embarazadas. (DQ, N, PA) 
 
ESPERAN INCREMENTO EN LA OCUPACIÓN DEL ALBERGUE YIMPATHÍ 
El Sistema DIF del municipio de Querétaro espera un incremento en la ocupación del Albergue Yimpathí por 
el periodo vacacional de Semana Santa, especialmente mujeres y niños que llegan a la capital para vender 
artesanías y otros productos, aseveró su directora Gabriela Valencia. Precisó que esperan recibir entre 130 a 
150 personas diarias durante estos días de alta actividad, lo que representaría un incremento del 41% en la 
capacidad diaria que el albergue suele recibir. (N, EUQ, AM) 
 
ENTREGA URBANIZACIÓN EN DOS COMUNIDADES 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega, hizo la entrega de la urbanización de calles y de una 
unidad deportiva en las comunidades de Los Pocitos y Agua Azul, con una inversión de 38 millones 985 mil 
262 pesos. (DQ) 
 
REGISTRA AVANCE DEL 86% EL RASTRO MUNICIPAL EN EZEQUIEL MONTES 
Con el objetivo de fortalecer la infraestructura en el sector ganadero, la SDUOP, construye el nuevo Rastro 
Municipal en Ezequiel Montes, mismo que al momento lleva un avance del 86% y se espera beneficie a más de 
45 mil habitantes y productores de la zona. (N) 
 
OTORGARON BULTOS DE CEMENTO 
Esta entrega estuvo encabezada por el presidente municipal, Roberto Cabrera, quien aseguró que estas 
acciones forman parte de las prioridades que se tienen en el actual gobierno, brindar ayuda a los sectores que 
más lo necesitan, de tal manera que, mediante dicha labor, se pueda mejorar la infraestructura del municipio. 
(ESSJR) 
 
ENTREGAN APOYO PARA CAMPESINOS 
Con el objetivo de continuar apoyando a los productores del campo, el munícipe amealcense, René Mejía, puso 
en marcha el programa “semilla para siembra”, con el cual se busca incentivar a los productores para que 
fortalezcan sus trabajos. Refirió que, con este tipo de programas se estará mejorando la condición del campo, 
toda vez que es una de las actividades principales del municipio, en donde se tienen destinadas 23.9 hectáreas 
destinadas para siembra de maíz. (PA) 
 
ROBAN PLACAS DE LA ESTATUA DE MARIANO ESCOBEDO 
La Secretaría de Servicios Públicos Municipales dio vista a las autoridades tras detectar que fueron sustraídas 
dos placas del monumento al general Mariano Escobedo, ubicado en el Cerro de las Campanas, por lo que ya 
se realizan investigaciones, informó su titular Alejandra Haro. Señaló que fue el propio personal de su 
Secretaría el que se dio cuenta de las placas faltantes en la base del monumento, por lo que solicitaron la 
presencia de la Guardia Municipal y se presentó una denuncia formal. (DQ) 
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RECOLECCIÓN DE BASURA EN LA CAPITAL NO SE VERÁ AFECTADA 
El servicio de recolección de basura de la capital no se verá afectado durante los días fuertes de Semana Santa, 
es decir, los ciudadanos podrán sacar sus residuos en hora y día que les corresponde, informó la secretaria de 
Servicios Públicos, Alejandra Haro. Recordó que del 2 al 10 de abril los empleados de la secretaría atienden 
los espacios públicos donde se llevan a cabo actividades de Semana Santa. (EUQ) 
 
MÁS DE 700 TRABAJADORES DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO PEDIRÁN VACACIONES EN ESTAS 
FECHAS 
Hasta el momento, 731 trabajadores del municipio de Querétaro han ingresado formato para tomar 
vacaciones en Semana Santa y Semana de Pascua; informó Ana Osornio, secretaría de administración. Y es que 
detalló que se considera como día no laborable este jueves 6 y viernes 7 de abril, además de que el periodo 
vacacional para el ayuntamiento es del 10 al 14 abril. (AM) 
 
OPERATIVO CONTRA AMBULANTES EN CENTRO DE QUERÉTARO 
Se tiene en marcha un operativo para procurar el orden en las actividades comerciales que se realizan de 
manera particular en el Centro Histórico. A través de estas acciones se revisa que el comercio ambulante 
cuente con los permisos necesarios para llevar a cabo su actividad y no representen una competencia desleal 
para quienes sí se encuentran en orden, y con ello seguir avanzando en acciones que beneficien la economía 
local. (DQ, N, EUQ, PA, AM) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
REALIZA ADECUACIONES 45% DE NEGOCIOS  
Un 45% de los afiliados a la CANACO han tenido que realizar adecuaciones para el cumplimiento de la Ley 
General para el Control del Tabaco, comentó el presidente Fabián Camacho. (PA) 
 
CREAN 5 MIL 225 NUEVOS EMPLEOS DURANTE MARZO 
En marzo se crearon 5 mil 225 nuevos empleos, cifra que permitió llegar a 18 mil 82 contrataciones 
acumuladas en el primer trimestre de 2023, lo que equivale a un incremento del 10.5%, frente al mismo 
periodo del 2022, dio a conocer el IMSS. En marzo, revelan las cifras del organismo, se dieron 168 
contrataciones por día en el estado y también en el primer trimestre ya se alcanzó 58.5% de la meta que se 
fijó la autoridad estatal en materia de creación de empleos. (EUQ, DQ) 
 
UNIQUE ELEGIRÁ A SU SINDICATO 
Se emitió una sentencia para que la empresa Unique Fabricating permita la elección de un sindicato que 
represente a los trabajadores, y también se consideró que una funcionaria de la secretaría del Trabajo estatal 
se entrometió en el proceso de legitimación de un sindicato, afirmó el secretario general de Transformación 
Sindical, Eduardo Castillo. (DQ) 
 
VARIACIÓN DE 5.72% EN LOS PRECIOS 
En Querétaro se registró una variación anual de 5.72% en marzo, de acuerdo con la información del Índice 
Nacional de Precios al Consumidor, publicado por el INEGI. (DQ) 
 
CANACO REPORTA 10 AFILIADOS COMO VÍCTIMAS DE FRAUDE 
En lo que va del año, 10 afiliados a la CANACO en Querétaro han sido víctimas de fraudes por manejo de 
cuentas bancarias, comentó su titular Fabián Camacho. (AM) 
 
ORGANIZAN “PASARELA POR LA PAZ” A FAVOR DE UCRANIA  
Como una forma de visibilizar el apoyo de la comunidad internacional por el fin de la guerra en Ucrania, este 
15 de abril, en el marco del "Festival Internacional de Comunidades Extranjeras", Elena Lenchenko presentará 
la "Pasarela por la Paz" en solidaridad con sus connacionales. La cita será a las 19:00 horas en el QCC, además 
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de mostrar el trabajo de la artista, se transmitirá un mensaje sobre la situación política de Ucrania, y la petición 
de un alto a la guerra y la ocupación. (N) 
 
 
CONSOLIDAN ESPACIO 100% INCLUYENTE EN LA UAQ 
El 1.3% de la población estudiantil de la UAQ cuenta con alguna discapacidad, por lo que es necesario 
garantizar espacios que sean de apoyo para este sector; es así como en el 2019 se conformó la Tifloteca, que 
recientemente se consolidó como la Sala Multifuncional de Atención a la Discapacidad. (N) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Denuncia. Siguen los problemas para el lioso presidente municipal de Huimilpan, Juan Guzmán, a quien ahora 
una trabajadora del municipio acusó por violencia de género y hasta salpicó en su denuncia al nuevo secretario 
de Seguridad Pública, Juan Luis Aboytes. Represalias. El alcalde postulado por el Partido Verde Ecologista fue 
alcanzado por los señalamientos de una mujer policía del municipio, quien afirma que su jefe, el secretario 
Aboytes, la amenazó y obligó a subir a un automóvil en el que la “pasearon” mientras era violentada con 
amenazas de muerte. Y todo, dice la agente, “por hablar mal” de Juan Guzmán. Verde. Ya la Fiscalía 
Especializada en Delitos de Violencia de Género dictó medidas de protección para la denunciante, prohibiendo 
al alcalde y a 3 altos mandos policíacos del municipio estar a menos de 2 kilómetros de la víctima. Una raya 
más al tigre del PVEM de Ricardo Astudillo. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “ORDEN” 
Por Adán Olvera 
Normalmente en tiempos de dificultades económicas muchas personas optan por el comercio para poder 
llevar el sustento a su casa, pero si también le ponemos el ingrediente que se avecinan procesos electorales es 
momento propicio para que algunos “líderes” sociales muevan a sus huestes y las saquen a las calles 
aprovechando obviamente la necesidad de las personas. Los conflictos que se puedan derivar del comercio en 
vía pública es un caldo de cultivo que es muy atractivo para estas personas que normalmente llevan años 
lucrando con la actividad. Es por ello que es sorprendente la forma en la que crece el comercio en la vía pública 
en las ciudades y esto obviamente le está sucediendo a la capital del estado que comienza con una saturación 
de la actividad en el primer cuadro del centro histórico. El comercio establecido es el primero en protestar y 
pedirle a las autoridades que actúen para ver afectados los intereses de los establecidos que tienen la mayor 
carga impositiva para establecer una actividad económica. Las autoridades del Municipio de Querétaro 
anuncian que tienen en marcha un operativo para procurar el orden en las actividades comerciales que se 
realizan de manera particular en el Centro Histórico de la ciudad. Se está revisando que el comercio ambulante 
cuente con los permisos necesarios para llevar a cabo su actividad y no representen una competencia desleal 
para quienes sí se encuentran en orden, con esto lanzan el mensaje de privilegiar la economía local; dice el 
gobierno capitalino que se han establecido mesas de trabajo para atender a los sectores involucrados en esta 
actividad comercial. Lo importante en esta situación será la convivencia de unos y otros y los derechos que 
tienen todos para realizar la actividad económica en la ciudad. DE REBOTE. Será después de las vacaciones de 
semana mayor cuando los y las diferentes aspirantes a cargos de elección popular descubren más su actividad 
y es que los tiempos se les vienen encima y no hay cosa peor que la incertidumbre de no saber qué pasará con 
el futuro político. (DQ) 
 
#ASTERISCOS 
Competencia desleal. Mientras el gobierno capitalino promueve mantener el orden en el comercio en la vía 
pública, los comerciantes establecidos insisten en que los ambulantes generan una competencia desleal al 
apropiarse de espacios públicos sin pagar impuestos ni permisos. La autoridad anunció que habrá operativos 
permanentes durante los próximos días y se retirará a aquellos comerciantes que no cuenten con su 
documentación en regla.  Falta agua. A propósito de las vacaciones, en esta temporada incrementa el consumo 
de agua potable en casa, por lo que se recomienda regular las actividades del hogar para evitar desperdiciarla. 
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Misma recomendación para que la CEA atienda fugas y desperfectos por donde se tiran millones de litros de 
agua, por lo que en mucho se abonará a cuidar el agua que tenemos antes de traer más líquido al estado. La 
demanda de agua crece y, por ende, no puede desperdiciarse. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
¿Qué pasa con el ambulantaje en el Centro Histórico? Nos cuentan que quienes integran la Agrupación de 
Comerciantes y Fabricantes del Centro Histórico de Querétaro, elevaron el tono de su discurso desde hace 
varias semanas para exigir una regularización del comercio informal que opera en la zona. Ayer por esta causa, 
nos comentan, los comerciantes cerraron por unos minutos algunas vialidades. En respuesta a ello, el gobierno 
municipal, nos cuentan, respondió que se revisa a los ambulantes para conocer sí cuentan con los permisos 
necesarios, para evitar que se conviertan en una competencia desleal para quienes sí se encuentran en orden. 
El problema salió a relucir nuevamente en plena Semana Santa, pero nos refieren que el ambulantaje viene 
toreando a la autoridad, al menos desde hace dos años cuando estalló el conflicto, el cual parece que sigue 
abierto.  (EUQ 2) 
 
FUEGO AMIGO 
Ave exótica. Un ave exótica apareció este miércoles en el quiosco del Jardín Zenea, provocando curiosidad y 
expectación entre los citadinos y turistas. Por fortuna pudo ser capturado por personal de la Unidad de Control 
Municipal para devolverlo a su hábitat. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Querétaro como Quintana Roo ¿Qué nos está pasando? El Servicio Meteorológico Nacional pronostica de 35 a 
40 grados para este fin de semana en los estados de Tabasco, Chiapas, ¡Quintana Roo y Querétaro! así alertó 
nuestro amigo Pedro Pablo Tejada. Diosito ¿por qué nos has abandonado? ¡Aguas con el calorón! va a estar 
ca… (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
De géneros. Mientras circula entre los partidos políticos el proyecto de iniciativa para la nueva Ley Electoral 
del estado de Querétaro surgen nombres de las posibles candidatas a presidir tres de los seis municipios más 
poblados en donde -de aprobarse- deberán postularse mujeres.  De acuerdo con el censo de población de 2020 
son Querétaro, San Juan del Río, El Marqués, Corregidora, Pedro Escobedo y Tequisquiapan, en ese orden. En 
el caso del gobernante Acción Nacional, a reserva de definirse si réplica o no la alianza con el PRI y PRD, debe 
partirse de la base de que los alcaldes de Querétaro, Luis Nava; de El Marqués, Enrique Vega; de Corregidora, 
Roberto Sosa y de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas, concluyen su segundo periodo consecutivo y aspiran 
a posiciones federales. Solo el presidente de San Juan del Río Roberto Cabrera tiene derecho a postularse para 
la reelección. Así las cosas, la opción natural para la capital es la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, 
mientras en El Marqués y Corregidora se perfilan hombres y según fuentes regularmente bien informadas, en 
Pedro Escobedo podría ir la actual presidenta de la mesa directiva del Congreso, la priista y ex alcaldesa Chela 
Juárez en alianza con el PAN y PRD. Me cuentan, sin embargo, que el muy popular edil Amarildo podría 
impulsar la candidatura de Araceli Olvera ¡su esposa! Hay otros elementos a considerar. No solamente se trata 
de ubicar tres de los seis municipios más poblados, sino donde los partidos hayan tenido mayor votación y 
hasta se especula, la alternancia de género. A todo ello, para efecto de las decisiones, se advierten presiones 
de los grupos internos para conservar posiciones locales y/o federales, si bien todos saben que hay un jefe 
político en el estado cuya opinión marcaría, con respeto a sus reglas, el rumbo. Los anayistas gobiernan 
Corregidora -municipio azulísimo- en la persona de Roberto Sosa que ha expresado su propósito de competir 
por la postulación al Senado, mientras se perfila para sucederlo Josué Guerrero secretario particular del 
gobernador. A la cámara alta, de donde han salido los últimos mandatarios queretanos, aspira también el 
presidente capitalino Luis Nava y no debe descartarse un destacado miembro del gabinete. Y, bueno, el tema 
de género. Mujeres. No incluya a Lupita Murguía que va por el Ayuntamiento de Querétaro. Posibles opciones: 
Sonia Rocha, panchista, Ana Paola López, anayista y Marcela Torres. ¿Y qué van a hacer con Alfredo Botello, 
Estrella Rojas, Ignacio Loyola, etcétera? Es pregunta. Seguiré con el tema. -OÍDO EN EL 1810- Ya en esas. Que 
en Tequisquiapan, donde preside el ex priista Toño Mejía que llegó esta última vez como candidato 
independiente, podría armarse una alianza con el PAN encabezada por Norma ¡su hermana! Doy fe. - 
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¡PREEEPAREN! - Sin colores. Luego de la comida de Los Laureles con Santiago Nieto se especula sobre alguna 
candidatura de José Calzada pero, me dicen, ni él ni Sandra tienen interés. La verdadera aspiración del ex 
gobernador es ser presidente nacional del PRI en lugar de Alito Moreno para lo que está más que apuntado 
Moreira. ¡La política! - ¡AAAPUNTEN! - Personaje. Ricardo Anaya candidato del PAN a la Presidencia de la 
República podría ser incluido por lista al Senado, con lo que prácticamente no haría campaña presencial, pero 
se tendrá que considerar el odio de YSQ y posibles consecuencias legales en su contra. De pronóstico 
reservado. - ¡FUEGO! - Exalcaldes. Al parecer no veremos en las boletas ni a Armando Rivera ni a Marcos 
Aguilar, panistas ambos. El primero, que tuvo un excelente desempeño en la presidencia municipal de 
Querétaro y goza de popularidad, trabaja en otros temas. El segundo, nefasto vendedor de los servicios 
municipales, es impresentable. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Vigilancia total. La vigilancia en el estado será total, durante el receso vacacional, con operativos de control y 
disuasivos… y si no es mucho pedir, sería bueno que se quedará así. (N) 
 
#EN LA MIRA 
Reducción de accidentes. Desde la implementación de las fotomultas en el anillo vial Fray Junípero Serra, 
autoridades reportan una reducción de accidentes. Hasta hace unos meses era común que los medios de 
comunicación reportaran accidentes diarios en esta vialidad, que se convirtió en una de las más peligrosas en 
la zona metropolitana. Por ello, en nuestra edición de hoy le llevamos a usted los pormenores que plantea la 
SSC en torno a esta reducción de accidentes que, tal parece, da la razón a las propuestas de colocar las 
fotomultas, no para la recaudación de impuestos, sino para la prevención de siniestros viales. Ojalá esta inercia 
prevalezca y con ello, además, se refuerce la cultura vial en la zona metropolitana. (AM) 
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